

---

## Kaiserstuhl : Burg Sponeck = Château de Sponeck

**Numéro d'inventaire :** 2009.01001.18

**Type de document :** plaque de vue sur verre photographique

**Période de création :** 2e quart 20e siècle

**Inscriptions :**

- numéro : 2 (coin supérieur gauche)
- numéro : 2599 (en haut à droite)

**Matériaux et technique(s) :** verre

**Description :** Positif sur verre noir et blanc entouré de bandes de papier blanc portant le titre manuscrit et des numéros dans la partie supérieure.

**Mesures :** hauteur : 8,3 cm ; largeur : 10 cm

**Notes :** Le château-fort de Sponeck a probablement été construit à la fin du XIII<sup>e</sup> siècle à la suite du conflit entre le roi Rodolphe Ier et le comte de Fribourg et les bourgeois de Fribourg, desquels on exigea qu'ils donnent 800 Mark argent à un envoyé du roi ou au margrave de Hachberg, pour construire un château fort sur les terres impériales. Dans un inventaire des biens des comtes de Wurtemberg de 1420 le Sponeck apparaît bien comme fief impérial. En 1300, il était en possession de la famille de petite noblesse Spenlin de Brisach, mais les margraves de Hachberg en revendiquaient la possession et ils obtinrent gain de cause devant le tribunal. Puis le château devint la possession des familles alsaciennes de Illzach et de Hattstatt, qui les cédèrent en 1333 au margrave Rodolphe Hesse de Bade, à son épouse Jeanne de Montbéliard et au comte Ulrich de Wurtemberg. En 1350, Jeanne céda un quart de sa part au duc Albrecht d'Autriche, l'époux de sa fille née d'un premier mariage. Par la suite, les comtes de Wurtemberg parvinrent à obtenir toutes les parts du château. En 1519, la ligue souabe expulsa le duc Ulrich de Wurtemberg de ses terres et les confia aux Habsbourg. L'archiduc Ferdinand le céda quelques années plus tard. Le château changea alors plusieurs fois de propriétaire, avant de revenir au duc de Wurtemberg en 1546, puis de nouveaux aux Habsbourg en 1547 et aux Wurtemberg dans les années 1550. Le château fut complètement détruit durant la guerre de trente ans. En 1806, le terrain entra en possession du grand duché de Bade. Une famille de bergers, les Sichler, mena une longue bataille juridique contre l'État de Bade jusqu'à ce qu'un accord fut trouvé en 1856. Depuis, le château est une propriété privée. Le château se trouve sur un éperon rocheux de 24 m de haut à l'Ouest du massif du Kaiserstuhl dans le Bade-Wurtemberg (Sud-Ouest de l'Allemagne).

**Mots-clés :** Géographie

**Utilisation / destination :** enseignement

**Représentations :** paysage : Bade-Wurtemberg, ruines, arbre

**Élément parent :** 2009.01001

**Autres descriptions :** Langue : allemand

ill.

**Voir aussi :** <https://www.landkreis-emmendingen.de/landkreis-politik/kultur-geschichte/burgen-im-landkreis/burg-sponeck>

**Lieux :** Bade-Wurtemberg

2 Kaiserstuhl: Burg Sponeck

